



Nomor : DSI.IS/HO/026C-LPPNPI.PKBL/18

LAPORAN AUDITOR INDEPENDEN

**Pemegang Saham, Dewan Pengawas, Direksi, dan
Pengelola Program Kemitraan dan Bina Lingkungan
Perum Lembaga Penyelenggara Pelayanan Navigasi Penerbangan Indonesia**

Kami telah mengaudit laporan posisi keuangan Program Kemitraan dan Bina Lingkungan Perum Lembaga Penyelenggara Pelayanan Navigasi Penerbangan Indonesia - PKBL tanggal 31 Desember 2017, serta laporan aktivitas dan laporan arus kas untuk tahun yang berakhir pada tanggal tersebut. Laporan keuangan adalah tanggung jawab pengelola PKBL. Tanggung jawab kami terletak pada pernyataan pendapat atas laporan keuangan berdasarkan audit kami.

Tanggung jawab manajemen atas laporan keuangan

Manajemen bertanggung jawab atas penyusunan dan penyajian wajar laporan keuangan tersebut sesuai dengan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik, dan atas pengendalian internal yang dianggap perlu oleh manajemen untuk memungkinkan penyusunan laporan keuangan yang bebas dari kesalahan penyajian material, baik yang disebabkan oleh kecurangan maupun kesalahan.

Tanggung jawab auditor

Tanggung jawab kami adalah untuk menyatakan suatu opini atas laporan keuangan tersebut berdasarkan audit kami. Kami melaksanakan audit kami berdasarkan Standar Audit yang ditetapkan oleh Institut Akuntan Publik Indonesia dan Standar Pemeriksaan Keuangan Negara yang ditetapkan oleh Badan Pemeriksa Keuangan Republik Indonesia. Standar tersebut mengharuskan kami untuk mematuhi ketentuan etika serta merencanakan dan melaksanakan audit untuk memperoleh keyakinan memadai tentang apakah laporan keuangan bebas dari kesalahan penyajian material, serta kepatuhan terhadap peraturan perundang-undangan dan pengendalian intern yang berpengaruh langsung dan material terhadap penyajian wajar laporan keuangan Unit Program Kemitraan dan Program Bina Lingkungan terlampir.

Suatu audit melibatkan pelaksanaan prosedur untuk memperoleh bukti audit tentang angka-angka dan pengungkapan dalam laporan keuangan. Prosedur yang dipilih bergantung pada pertimbangan auditor, termasuk penilaian atas risiko kesalahan penyajian material dalam laporan keuangan, baik yang disebabkan oleh kecurangan maupun kesalahan. Dalam melakukan penilaian risiko tersebut, auditor mempertimbangkan pengendalian internal yang relevan dengan penyusunan dan penyajian wajar laporan keuangan entitas untuk merancang prosedur audit yang tepat sesuai dengan kondisinya, tetapi bukan untuk tujuan menyatakan opini atas keefektifitasan pengendalian internal entitas. Suatu audit juga mencakup pengevaluasian atas ketepatan kebijakan akuntansi yang digunakan dan kewajaran estimasi akuntansi yang dibuat oleh manajemen, serta pengevaluasian atas penyajian laporan keuangan secara keseluruhan. Kami yakin bahwa bukti audit yang telah kami peroleh adalah cukup dan tepat untuk menyediakan suatu basis bagi opini audit kami.



DJOKO, SIDIK & INDRA

Audit, Tax, and Business Consultants
Registered Public Accountant



Opini

Menurut opini kami, laporan keuangan terlampir menyajikan secara wajar, dalam semua hal yang material, posisi keuangan Unit Program Kemitraan dan Program Bina Lingkungan Perum Lembaga Penyelenggara Pelayanan Navigasi Penerbangan Indonesia tanggal 31 Desember 2017, serta aktivitas dan arus kas untuk tahun yang berakhir pada tanggal tersebut, sesuai dengan basis akuntansi yang dijelaskan pada catatan No. 2.a atas laporan keuangan yang merupakan basis akuntansi komprehensif selain Standar Akuntansi Keuangan di Indonesia dan Standar Akuntansi Keuangan - Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK-ETAP) berkaitan dengan laporan keuangan Program Kemitraan dan Bina Lingkungan Perum Lembaga Penyelenggara Pelayanan Navigasi Penerbangan Indonesia - PKBL secara keseluruhan.

**KANTOR AKUNTAN PUBLIK
DJOKO, SIDIK & INDRA**

Indra Soesetiawan, Ak., CPA., CA.
NRAP : 0139

14 Februari 2018

